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□本报记者 郭树合

在同事眼里，她工作起来就
会忘记时间；在学生心里，她是最
美的“知心妈妈”。她一直坚守在
教育一线，把满腔热情奉献给了
教育事业和她深爱的孩子们。她
就是全国人大代表、山东省聊城
市实验中学副校长窦延丽。

“她心里想的都是学生”

1997 年，窦延丽调入聊城市
实验中学任教。作为政史组的
学科带头人，她全身心投入到政
治课的教学改革中。

有时工作时间稍长，窦延丽
便感到关节肌肉疼痛肿胀，她以
为 只 是 过 度 劳 累 ，并 未 在 意 。
1998 年 4 月，在北京一家医院，
窦 延 丽 被 确 诊 为“ 系 统 性 硬 皮
症”，这是一种以局限性或弥漫
性皮肤增厚和纤维化为特征的
全身性自身免疫疾病，会累及全
身多处内脏器官，当时的医生给
出她的生命预期仅为 10 年。诊
疗时，医生反复告诫她：平时不
能 紧 张 疲 劳 ，尽 量 减 少 感 冒 发
烧，必须坚持吃药。

拿到诊断书，窦延丽眼前一
阵发黑，她没想到自己会患上这
种罕见病。正值而立之年的她，

对死亡有一种莫名的恐惧，生活
一度陷入消沉状态。

“如果只剩 10 年的寿命，那
不如有意义地活好每一天。”经
过一段时间的冷静思考，天性豁
达乐观的窦延丽重新振作起来，
她说：“我是教师，我要把快乐和
坚强留给学生。”

没人知道，她每天要忍受着
怎样的病痛折磨。因为常年服
药，导致窦延丽的肠胃不好，经
常吃不下东西，时间长了造成骨
质疏松。她的病情也越来越严
重，肺部已经纤维化。她有一个
不离身的药盒，里面装满了各种
药片，每天需要吃 12 种药，喝两
碗中药。

“我虽然是一名病人，但我
还能继续工作！”窦延丽把热情
都 倾 注 在 深 爱 的 教 育 事 业 上 。

“她是个不服输的人，而且心里
想的都是她的学生们。”身边的
人都这样评价她。

为学生提供心理健康指导

2020 年，聊城市东昌府区政
协着力加强委员工作室建设，身
为聊城市政协委员的窦延丽积极
响应号召。在她的努力和东昌府
区政协的支持下，以她名字命名
的“窦延丽委员工作室”在聊城市
实验中学成立，面向社会开放。

据了解，“窦延丽委员工作
室”旨在为学生和家长提供心理
健康指导和服务。工作室为实验
中学每一名学生都建立了心理档
案，每周的活动非常丰富，如开设
智慧父母沙龙、对行为有偏差的
学生进行团体辅导、为家长开设
专题讲座，受到学生和家长们的
欢迎。工作室成立以来，学生们
心里有什么解不开的结总喜欢找
这里的老师们说说，而家长们参
加了心理健康主题的沙龙和讲座
后也纷纷表示受益良多。

学生小明（化名）是全校闻
名的“混世魔王”，经常迟到、旷
课 ，还 伙 同 其 他 学 生 在 校 外 酗
酒、打架。窦延丽去小明家家访
得知，小明与爷爷奶奶生活，他
的父母都在天津打工，二人因情
感不和离婚后，已经好几年没回
家看他。不久前，小明爸爸突然
回家，而从父亲口中得知妈妈再
婚 的 消 息 后 ，小 明 突 然 精 神 崩
溃，离家出走了。

了解情况后，窦延丽邀请小
明和父亲来到工作室，及时给予
小明安慰和爱抚，同时教育小明
父亲用爱融化孩子心里的坚冰，
多和孩子进行沟通交流，消除孩
子的不良情绪。通过一系列的
心理疏导，小明的心渐渐温暖起
来，学习积极性、主动性都增强
了。如今，小明一家的生活走上
了正轨，小明的奶奶逢人便讲：

“窦老师是俺家的恩人啊！”

建议加强电信网络诈
骗犯罪打击力度

2018 年，窦延丽当选为全国
人大代表。当选以来，窦延丽履

职尽责，通过调研等多种方式了
解社情民意，提出“将心理健康
课设为义务教育课程”“提高教
师待遇、关注青少年心理健康”
等建议议案 20 余件，得到相关部
门的高度重视。

近年来，窦延丽非常关注电
信网络诈骗犯罪问题。“我也接
到过诈骗电话，比如通知中奖，
或者领取某项补贴等等。特别
是针对未成年人实施的诈骗，一
旦得逞，往往会给受骗者造成巨
大财产损失，甚至可能毁了一个
家庭。我身边曾有未成年人因
遭遇网络‘套路贷’，导致整个家
庭陷入贫困的案例。”

在 2021 年全国两会上，窦延
丽提出《关于打击整治电信网络
诈骗犯罪的建议》，建议加强电
信网络诈骗犯罪打击力度，加快
反诈骗中心建设，完善相关机制
建设；提升预防管控水平，拓宽
宣 传 渠 道 ，提 升 群 众 的 防 范 意
识；强化部门协作配合，公安机
关、网信办、电信运营商等部门
各司其职、密切协作，形成打击
电信网络诈骗犯罪的工作合力。

据了解，2021 年，全国检察
机关共起诉电信网络诈骗犯罪
近 4 万人，同时积极探索在个人
信息保护领域建立刑事检察和
公益诉讼检察办案联动机制，全
年共办理该领域公益诉讼案件
2000 余件。“通过这些直观的数
据，我看到了检察机关在打击电
信网络诈骗犯罪方面所作的努
力。”窦延丽说。

窦延丽表示，希望检察机关
依法加大对电信网络诈骗及其关
联犯罪的打击力度，加强全链条
惩治，坚决遏制电信网络诈骗犯
罪多发高发态势。同时认真落实

“谁执法谁普法”的普法责任制，
会同各地教育部门，组织开展“反
诈进校园”活动，为学生们讲解防
范电信网络诈骗相关法律知识，
共筑校园网络安全防线。“检察机
关要结合检察听证，同步开展以
案释法，加强对涉案人员及其家
庭成员的教育，不断提升社会公
众的法治意识。”她说。

窦延丽：学生心中的“知心妈妈”

窦延丽 全国人大代
表、山东省聊城市实验中学
副校长

□本报记者 沈静芳

“我走出去，就是为了有一天能回来，因为我眷恋着这片土地。”5
月的阿拉善，天空澄碧，纤云不染，内蒙古自治区人大代表李菊兰在
其创办的祥瑞生态养殖园里，一边忙碌，一边讲述着自己的故事。

1997 年，18 岁的李菊兰中专毕业后只身来到北京市亚太中心工
作，由于肯吃苦、善钻研，很快被提升为单位的管理人员。然而，她并
不满足于按部就班的打工生活。两年后，李菊兰在北京成立金色年
华服装服饰有限公司，进行服装成衣生产及销售。企业年生产服装
5 万件，产品销往全国各地，李菊兰也因此淘到人生的第一桶金。为
了跟上时代发展的需要，李菊兰在经商的同时，不断学习商业管理知
识，并取得了大专文凭。

她就像一只风筝，飞得再高再远，也被故乡的丝线牵系着。
2008 年初，李菊兰决定返回家乡，开启创业之路。她拿出 120 万元
积蓄，又借助当地政府扶持创业的政策贷款 100 多万元，建厂房、
买设备，然后到甘肃、江苏等地购买种猪和饲料，引进先进的养殖
技术，招收牧民并进行养猪培训。同年 12 月，占地 3 万平方米的祥
瑞生态养殖园正式投入使用。李菊兰先后到兰州正大、张掖新华、
江苏黄海等大型生猪养殖场学习交流，同时研究养殖技术、查阅市
场信息。由于懂技术、会经营、善管理，李菊兰的生态养殖园第一
年便获得了不错的收益。

养猪是个高风险的行业。不久后，生猪养殖市场发生动荡，猪价
下跌，饲料成本上涨，巨大的经济损失给了李菊兰当头一棒。但她并
没有放弃，李菊兰深知，要想寻求更大的发展，就必须在科学管理、打
造品牌上下功夫。为了打造优质品牌，丰富养殖品种的多样性，通过
实地考察，李菊兰于 2009 年从东北引进了野猪品种。通过精心养
殖，野猪肉在本地上市后颇受好评，供不应求，不但增加了企业收入，
也提高了企业的知名度。她还凭借得天独厚的地理条件，利用当地
盛产的野生中药材锁阳，悉心研究科学配方，同时让猪定时晒太阳、
定点运动，很快，“锁阳猪”就成为居民“菜篮子”中的“放心肉”，也成
为高档酒店、农家乐等采购食材的首选。

“一个人富了不算富，家乡人都富了才算富！”事业逐渐有了起色
后，李菊兰决定带动乡亲们共同致富。她采取“公司+基地+农户”的
模式，由基地提供种苗和饲养技术，带动乡亲们在家乡养猪。同时，李
菊兰还在北京设立销售公司，协助养殖户销售，帮助他们开拓市场。

如今祥瑞生态养殖园的生产经营已颇具规模，常年存栏生猪约
1200 头，年出栏生猪 5000 头以上，是阿拉善右旗规模最大的集饲
养、屠宰、加工和销售于一体的肉类食品企业，产品以营养丰富、
品质天然和味美质纯等特点深受消费者的青睐，畅销北京、天津、
内蒙古等地。

“当选人大代表就意味着要承担更重的责任。”自 2013 年当选自
治区人大代表以来，李菊兰将更多的精力投入到社会公共事业中，并
成为检察机关的编外“辅导员”。她多次到检察机关调研工作，就未
检工作、公益诉讼检察工作等提出建设性意见。2020 年内蒙古自治
区两会期间，她提出的《关于加强双语法官检察官队伍建设和建立专
门翻译机构的建议》，引起自治区检察院党组的高度重视，并向她作
出《关于聚焦民族地区司法队伍建设、配备双语检察官的建议的回
复》。“检察机关要以更优的能动履职让群众感受到公平正义，这个提
法特别好。作为人大代表，我将积极履职，继续发挥好桥梁纽带作
用，一如既往关注支持检察工作。”李菊兰表示。

内蒙古自治区人大代表李菊兰：

“我眷恋着这片土地”

左图：窦延丽（中）和其他代
表参加全国两会

下图：窦延丽为学生们讲解
心理健康知识
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